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Цена в розницу свободная.

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов про�
вел рабочее совещание с главами городов и рай�

онов. Руководитель республики подчеркнул важ�
ность работы, которая сейчас ведется по участию
республики в реализации приоритетных нацио�
нальных проектов.

«Муниципальные образования – важный элемент в этой
работе, так как именно на местном уровне сконцентриро�
ван основной пласт проблемных вопросов, которые необ�
ходимо решать в сфере здравоохранения, образования,
развития дорожной и коммунальной инфраструктуры. У нас
есть возможность до 1 декабря дополнительно направить
предложения для участия в программах нацпроектов», �
сказал Глава республики и поручил главам муниципальных
образований активно включиться в эту работу.

Главы администраций проинформировали Рашида Тем�
резова о том, как стартовал отопительный период, а также
о ходе реализации намеченных мероприятий в рамках Года
благоустройства городских и сельских территорий.

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов про�
вел совещание на очень важную тему. 15 января

2019 года на территории всей Российской Феде�
рации, кроме городов с населением свыше 100 тысяч
человек, будет отключено эфирное аналоговое  теле�
визионное вещание. Вся страна, в том числе и Кара�
чаево�Черкесия, перейдет на бесплатное цифровое
наземное вещание 20�ти телевизионных каналов.

Глава региона отметил, что для обеспечения этой цели
была проделана огромная работа – минкомсвязи, РТРС,
органами государственной власти республики. Только на
территории нашей республики построено 45 цифровых
станций для трансляции цифрового телевизионного сиг�
нала в хорошем качестве. Но, несмотря на то, что охват
цифровым вещанием в республике составляет 99.8%, из�
за труднодоступности отдаленных населенных пунктов,
расположенных в горах, часть населения не сможет пользо�
ваться новым форматом вещания. Также могут возникнуть
сложности у части особо незащищенных категорий граж�
дан, которые не смогут самостоятельно приобрести необ�
ходимое для цифрового вещания оборудование.

Поэтому задача номер один, которую на совещании
обозначил Глава Карачаево�Черкесии для органов государ�
ственной власти, местного самоуправления, специалис�
тов РТРС, – обеспечить максимально безболезненное от�
ключение аналоговой трансляции. Для этого нужно прове�
сти масштабную информационно�разъяснительную рабо�
ту, чтобы у граждан была возможность до момента отклю�
чения аналогового вещания приобрести соответствующее
оборудование. Использовать для этого нужно все возмож�
ности СМИ, социальных сетей, места массового пребыва�
ния граждан.

«Правительству нужно подумать, как обеспечить отдель�
ные социально незащищенные категории граждан обору�
дованием для приема цифрового сигнала при поддержке
из республиканского бюджета. Но, главное, повторюсь, –
информирование населения. Чтобы в каждом населенном
пункте люди знали, что им необходимо сделать, чтобы
смотреть цифровое телевидение», � отметил Глава рес�
публики.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

 Моноспектакль на тему
Великой Отечественной
войны прошел в перепол�
ненном зале Дворца культу�
ры города Черкесска. По�
смотреть выступление сим�
вола поколений приехали
люди из разных уголков
республики � с цветами в
руках, с радостным ожида�
нием � в глазах.

Перед выступлением
маэстро был показан доку�
ментальный фильм с лучши�
ми ролями великого артис�
та: в роли капитана Грэя в
«Алах парусах», Павла Кор�
чагина, Анатоля Курагина,
Вронского, Ивана Вараввы
в «Офицерах»... Впрочем,
все невозможно перечис�
лить � это 80 ролей в теат�
ре, 60 ролей в кино.

К слову, фактурная вне�
шность артиста, которую
охотно эксплуатировали
режиссеры для амплуа ге�
роя�любовника, не помеша�
ла Лановому создать поис�
тине легендарные образы.
В тех же «Офицерах» он стал

Народное признание
В культурной жизни Карачаево�Черкесии произо�

шло большое и яркое событие – в нашу республику
прибыл народный артист СССР, лауреат Ленинской
премии Василий Лановой, сопредседатель обще�
ственного движения «Бессмертный полк России». Он
приехал с творческой программой «Спасибо за вер�
ность, потомки!»

олицетворением смелого,
отважного человека и в то
же время романтика�идеа�
листа, мечтающего о счас�
тье для всего человечества
и осознающего свою вели�
кую миссию – стоять на
страже рубежей Отчизны:
«Есть такая профессия –
Родину защищать!»

Теме защиты любимой
Родины были посвящены
прозвучавшие перед кон�
цертом песни военных лет
в исполнении Василия Ла�
нового � «На безымянной
высоте», «Бери шинель, по�
шли домой», «А мы с тобой,
брат, из пехоты», «Белорус�
ский вокзал» и другие.

Наконец на сцене по�
явился сам народный ар�
тист, всенародный любимец
� подтянутый, стройный,
высокий � тот самый краса�
вец из кинофильмов, сво�
дивший с ума миллионы
зрителей � и мгновенно зав�
ладел вниманием зала.

Он представился, с гор�
достью сообщил, что 66 лет

он работает в кинематогра�
фе, 61 год � в театре имени
Евгения Вахтангова, и что
16 января следующего года
на этой прославленной сце�
не он собирается отмечать

своё 85�летие. Он вспомнил
своих ушедших друзей�вах�
танговцев, ласково называя
их � Миша Ульянов, Юрочка
Яковлев...

Далее Василий Семено�

вич рассказал о своем во�
енном детстве в украинском
селе, о том, как немецкий
солдат ради потехи пустил
две автоматные очереди
над его головой, после чего

Лановой стал сильно заи�
каться, о том, как его роди�
тели в годы войны вручную
разливали противотанко�
вую жидкость и «коктейль
Молотова» � через пять
дней после этого у них была
уничтожена нервная систе�
ма рук и ног и они на всю
жизнь остались инвалидами
I группы.

Вот почему военная тема
занимает так много места в
его жизни, вот почему он
считает нужным рассказы�
вать об этом всем поколе�
ниям.

Недаром в 1979 году
Василий Семенович озву�
чил многосерийный доку�
ментальный фильм «Вели�
кая Отечественная», и его
работа была отмечена са�
мой престижной премией
того времени � Ленинской.

Лановой также расска�
зал, что с 1995 года являет�
ся председателем межре�
гионального общественно�
го фонда «Армия и культу�
ра» и сопредседателем по�
печительского совета пат�
риотической акции «Бес�
смертный полк», которая на
сегодняшний день охваты�
вает более 80 государств и
150 городов мира.

� Такое грандиозное

движение, как «Бессмерт�
ный полк», – это великая
память о великом поколе�
нии. После таких страшных
войн, которые навязывали
России недруги, эта память
� великое благо, и поэтому
я с удовольствием занима�
юсь этим вот уже несколь�
ко лет. Это дело святое, �
рассказал артист. � Я знаю,
что Карачаево�Черкесия
тоже активно включилась в
это движение, и это неуди�
вительно � героические
сыны вашей республики
храбро сражались за нашу
общую победу. Этой побе�
ды мы ждали с таким нетер�
пением, что по сей день для
меня главные песни � это
песни военных лет, лучшие
стихи � это поэзия военно�
го времени.

И тут же начал читать
«Его зарыли в шар земной».
Ах, как он читал! Недаром он
считается одним из великих
русских чтецов,мастером
художественного слова! И
когда Лановой произнёс:

Ему как мавзолей земля �
На миллион веков,
И Млечные Пути пылят
Вокруг него с боков... �

зал ответил ему единым
вздохом.

В тот вечер прозвучало
много стихотворений воен�
ных и послевоенных лет,
отрывки из «Войны и
мира», миниатюры из спек�
таклей.

Окончание на 2
й стр.

Праздничное мероприя�
тие было открыто Гимнами
России и Карачаево�Черке�
сии. Далее состоялась тор�
жественная церемония вы�
носа знамени МВД по КЧР. А
в это время на большом эк�
ране транслировались фото�
графии сотрудников поли�
ции, которые погибли, вы�
полняя свой служебный долг.
Собравшиеся почтили их
память минутой молчания.

С приветственным обра�
щением к сотрудникам и
ветеранам органов внутрен�
них дел Карачаево�Черке�
сии обратился Глава респуб�
лики Рашид Темрезов.

� Сотрудники всех под�
разделений Министерства
внутренних дел по Карачае�
во�Черкесской Республике
являются достойными пред�
ставителями российской
полиции. Благодаря высоко�
му профессионализму, отва�
ге и самоотверженности, в
тесном взаимодействии со
всеми органами власти со�
трудники органов внутрен�
них органов успешно рас�
крывают преступления, про�
водят масштабную работу
по их профилактике, совер�
шенствуют систему защиты
населения. Соблюдая закон
и порядок, полицейские ос�
таются верными служебно�

За верную
службу

ВО ДВОРЦЕ культуры республиканского центра про�
шло торжественное собрание, посвященное про�

фессиональному празднику сотрудников органов
внутренних дел России и 300�летию со дня образова�
ния службы. Сотрудников полиции поздравили Глава
Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов, спикер Парла�
мента республики Александр Иванов и председатель
регионального Правительства Аслан Озов, а также ру�
ководители министерств и ведомств.

му долгу, присяге, интере�
сам государства и его граж�
дан, � отметил глава регио�
на. � В профессиональный
праздник выражаю благо�
дарность ветеранам органов
внутренних дел, которые
отдали многие годы службы
обеспечению законности и
правопорядка на террито�
рии нашей республики и
России в целом. Искренне
желаю вам крепкого здоро�
вья, долгих лет жизни, про�
фессиональных успехов,
счастья, мира и добра вам и
вашим близким!

Рашид Темрезов также
вспомнил и погибших при
исполнении служебного
долга полицейских.

� Вечная память и низкий
поклон за их доблесть и от�
вагу, � сказал он.

Рашид Темрезов вручил
отличившимся сотрудникам
полиции государственные
награды РФ и КЧР.

За заслуги в укреплении
законности и правопорядка,
за защиту прав и законных
интересов граждан Указом
Президента России меда�
лью «За отличие в охране об�
щественного порядка» на�
гражден полковник полиции
Ансар Боташев. Почетное
звание «Заслуженный со�
трудник органов внутренних

дел Карачаево�Черкесской
Республики» присвоено
майору полиции Виктории
Прокопенко.

Также полицейских по�
здравил с профессиональ�
ным праздником и вручил
грамоты и награды предсе�
датель Правительства КЧР
Аслан Озов.

От имени депутатов На�
родного Собрания респуб�
лики особо отличившимся
сотрудникам МВД были
вручены грамоты и благо�
дарности.

На торжественном со�
брании присутствовали и
ветераны органов внутрен�
них дел, много лет своей
жизни посвятившие нелег�
кой профессии.

� Для меня служение за�
кону � это почти вся моя
жизнь, � признался предсе�
датель Общественного со�
вета при МО МВД России
«Зеленчукский» Мухат Бат�
чаев. � Двадцать шесть лет
я прослужил в МВД и сегод�
ня горд и счастлив тем, что
наше особое учреждение в
системе государственных
органов отмечает свой 300�
летний юбилей!

Инспектор ДПС старший
лейтенант полиции Влади�
мир Павленко за образцо�
вое исполнение служебных
обязанностей, безупречную
дисциплину и профессио�
нальное мастерство отме�
чен благодарностью на�
чальника ОМВД России по
г. Черкесску.

� Мне очень приятно, что
в такой торжественный день
отметили мою работу, � ска�
зал Владимир Юрьевич. �
Такое внимание всегда ра�
дует и заставляет еще луч�
ше выполнять свои профес�
сиональные обязанности.

Праздник продолжился
выступлением певцов, ар�
тистов, музыкальных и
танцевальных коллективов
республики.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.

СОГЛАСНО данным Уп�
равления ГИБДД по Ка�

рачаево�Черкесской Рес�
публике, с начала этого года
в столице региона про�
изошло 87 дорожно�транс�
портных происшествий, в
которых пострадали, полу�
чили ранения или погибли
люди. Двадцать ДТП были с
участием пешеходов, в трех
пострадали дети. Насколь�
ко пути, по которым ежед�
невно дети и подростки
идут в школы и колледжи,
безопасны? Ответ на этот
вопрос искали активисты
регионального отделения

Народный
фронт Дорога в школу

Почему она становится опасной?
Общероссийского народ�
ного фронта в Карачаево�
Черкесии, представители
УГИБДД КЧР, Министерства
образования и науки КЧР,
мэрии города Черкесска, а
также работники образова�
тельных учреждений, кото�
рые приняли участие в ра�
боте круглого стола по ито�
гам проведения всероссий�
ской акции «Дорога в шко�
лу». Эта акция проводится в
соответствии с «майскими»
указами Президента Рос�
сии, лидера ОНФ Владими�

ра Путина.
 ...Жители республикан�

ской столицы ещё не забы�
ли страшное дорожно�
транспортное происше�
ствие, которое произошло
на улице Доватора, в райо�
не лицея № 15, на пешеход�
ном переходе, где постра�
дали молодая женщина и
двое её маленьких детей.
Тогда на огромной скорос�
ти в них врезался автомо�
биль. Казалось бы, произо�
шедшее должно было стать
горьким уроком как для во�

дителей, так и для пешехо�
дов, напоминая о том, как
важно соблюдать правила
дорожного движения. Но, к
сожалению, гонять на ог�
ромных скоростях по город�
ским улицам и большим
трассам некоторые горе�
водители меньше не стали,
и аварии конкретно на этом
участке дороги происходят
регулярно. А ведь именно в
этом месте пролегает путь,
по которому дети и подрос�
тки идут в школу.

 Как отметил член реги�

онального штаба ОНФ в КЧР
Альберт Дзугаев, совмест�
но с органами ГИБДД КЧР
активисты движения прово�
дят большую работу по вы�
явлению участков дорог,
которые представляют
опасность для школьников.

 � Это не просто слова,
мы действительно работа�
ем сообща, � говорил А.
Дзугаев. � При проверке
дорожной инфраструктуры
обращаем внимание на до�
рожные знаки: правильно
ли они установлены, в тех ли

местах, где особенно необ�
ходимы. Обращаем внима�
ние на разметки и огражде�
ния, на все те дорожные
элементы, которые будут
обеспечивать безопасность
на дорогах � больших и ма�
лых.

В рамках круглого стола
назывались аварийно�опас�
ные участки дорог для де�
тей – пешеходов. В частно�
сти, это дороги к лицею
№15, гимназии №13 и шко�
ле №3.

Окончание на 2
й стр.

Конкурс «Лучший
по профессии» про�
ходит ежегодно. Де�
ятельность конкур�
сантов оценивается
по сумме баллов, по�
лученных по резуль�
татам повседневной
работы участников и
тестирования на зна�
ние нормативной
базы. Критерием
оценки повседневной
деятельности являет�
ся качество материа�
лов проведения пла�
новых и внеплановых
проверок на объек�
тах. Принимаются во вни�
мание и выступления в
средствах массовой ин�
формации, обучение с це�
лью получения дополни�
тельного образования, кур�
сы повышения квалифика�
ции, количество поощре�
ний.

От грамотных и пра�
вильных действий дознава�
телей зависит выявление
лиц, виновных в возникно�
вении пожаров, и привле�
чение их к административ�
ной ответственности. Не�
сомненно, залогом успеш�
ной работы дознавателя
является постоянное со�
вершенствование профес�
сиональных навыков и зна�
ний, а подобные конкурсы
� это очередной шаг к дви�
жению вперед.

В номинации «Лучший

Лучший
по профессии

 В Карачаево�Черкесии подведены итоги конкурса
профессионального мастерства «Лучший по профес�
сии». Цели конкурса � оценка служебной деятельнос�
ти дознавателей Государственного пожарного надзо�
ра, распространение передового опыта в службе, а
также поиск новых форм системы их подготовки.

дознаватель органов Госу�
дарственного пожарного
надзора Федеральной про�
тивопожарной службы Го�
сударственной противопо�
жарной службы» в Карача�
ево�Черкесии победил на�
чальник отделения надзор�
ной деятельности и профи�
лактической работы по
Адыге�Хабльскому и Ногай�
скому районам капитан
внутренней службы Рахим
Туркменов.

Рахим Туркменов в про�
тивопожарной службе с
июля 2013 года. Сразу пос�
ле окончания Санкт�Петер�
бургского университета Го�
сударственной противопо�
жарной службы МЧС Рос�
сии он пришел на работу в
Главное управление МЧС
России по КЧР.

Окончание на 2
й стр.

11 ноября в г. Ижевске
стартовали Вторые между�
народные парадельфийс�
кие игры � творческие со�
стязания в области музыки,
театра, цирка и других ви�
дов искусств среди людей с
ограниченными возможно�
стями здоровья. В них при�
нимают участие более 1,2
тыс. инвалидов из 53 рос�
сийских регионов и 21 стра�
ны мира. Творческие состя�
зания проходят по 29 номи�
нациям в 8 видах искусств.
Кроме того, в программе
игр, которые продлятся до
17 ноября, выставки, кон�
церты, семинары, спектак�
ли, тренинги, мастер�клас�
сы, музыкальные гостиные
и многое другое. От Кара�
чаево�Черкесии, по инфор�
мации минтруда КЧР, в иг�
рах принимает участие ко�
манда регионального отде�
ления Всероссийского об�
щества слепых, состоящая
из участников межрегио�
нальных, всероссийских
конкурсов и фестивалей
творчества.

В филиале МРСК Север�
ного Кавказа � «Карачаево�
Черкесскэнерго» прошло
награждение студентки III
курса факультета дизайна и
искусств Северо�Кавказс�
кой государственной гума�
нитарно�технологической
академии Ельмесхан Ума�
ровой, работа которой была
признана одной из лучших
по итогам конкурса «Под�
скажем потребителю». Ини�
циатором конкурса вы�
ступило ПАО «МРСК Север�
ного Кавказа». Конкурс про�
шел во всех субъектах
СКФО и был направлен на
повышение уровня знаний
потребителей электроэнер�
гии правил электробезо�
пасности, на предотвраще�
ние случаев электротравма�
тизма сторонних лиц на
объектах электросетевого
комплекса. Всего на кон�
курс от студентов СКГГТА
поступило 12 работ, а в це�
лом из всех субъектов
СКФО было прислано око�
ло 50 работ. Из них только
12 были признаны лучшими
в разных номинациях. Так,
работа Е. Умаровой была
отмечена в номинации
«Креативный подход».

Всероссийская акция
«#ДоброВСело», старто�
вавшая 15 сентября, про�
должается. В ее рамках во�
лонтеры � медики совмест�
но с кураторами Министер�
ства здравоохранения КЧР
продолжают выезжать в
ФАПы республики, где про�
водят субботники по убор�
ке и облагораживанию как
помещений самих пунктов,
так и прилегающих терри�
торий, различные спортив�
но�оздоровительные ме�
роприятия. На днях очеред�
ной выезд был совершен в
Адыге�Хабльский район � в
ФАПы в с. Садовом, а. Вако�
Жиле, х. Грушка.

В учебных заведениях
республики продолжаются
уроки пенсионной грамот�
ности. На днях специалис�
ты Управления Пенсионно�
го фонда в Урупском райо�
не посетили МКОУ «ООШ с.
Курджиново». Учащимся
рассказали об истории воз�
никновения пенсионной си�
стемы РФ, составляющих
пенсии, ее видах, а главное
� о том, что нужно делать
для того, чтобы будущая
пенсия была достойной.

Коротко

Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов про�
вел встречу с управляющим Карачаево�Черкес�

ским отделением ОАО «Сбербанк России» Зауром
Нестеренко.

В ходе встречи обсуждались вопросы взаимодействия в
интересах дальнейшего социально� экономического раз�
вития региона. Глава республики отметил значимую роль
Сбербанка в масштабах республики в решении тех задач,
которые стоят перед органами государственной власти
региона, в частности по развитию финансово�экономичес�
кой системы региона, инвестиционного климата в Карача�
ево�Черкесии, поддержке малого и среднего бизнеса, обес�
печению доступности банковских услуг для населения, ре�
ализации различных социальных программ.

Переходим на «цифру»

В интересах региона

Рабочее совещание
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Окончание.
Начало на 1�й стр.
В зале стояла такая ти

шина, что, пролети муха,
было бы слышно. Впрочем,
читай Лановой в тот вечер
таблицу умножения или бух
галтерский годовой отчет 
ему внимали бы с таким же
остановившимся дыханием:
мастерством сценической
декламации маэстро владе
ет безупречно. Недаром в
Театральном институте име
ни Щукина Лановой заведу
ет кафедрой сценической
речи.

В Кремлевском зале, где
1 февраля следующего года
должен состояться юбилей
ный концерт Василия Лано
вого, я уверена, его ждет та
кой же внимательный, чутко
внимающий каждому его

Народное
признание

Информационное сообщение
о проведении публичных слушаний по проекту

закона Карачаево�Черкесской Республики № 183�V
«О республиканском бюджете

Карачаево�Черкесской Республики на 2019 год
и на плановый период 2020 и 2021 годов»

1. Провести публичные слушания в очной форме 22
ноября 2018 года в 15.00 часов в большом зале Дома Пра
вительства КарачаевоЧеркесской Республики (г. Черкесск,
ул. Красноармейская, 54).

2. Проект закона КарачаевоЧеркесской Республики №
183V «О республиканском бюджете КарачаевоЧеркесской
Республики на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021
годов» размещен на официальном сайте Народного Со
брания (Парламента) КарачаевоЧеркесской Республики
и сети Интернет: www. parlament 09.ru.

3. Контактный телефон 266519.
4. При проведении слушаний в очной форме предвари

тельная регистрация в качестве участников слушаний осу
ществляется не позднее, чем за три рабочих дня до дня
проведения слушаний путем направления в Народное Со
брание (Парламент) КарачаевоЧеркесской Республики
заявки на участие в слушаниях и выступление на них, а также
путем сообщения о своем желании участвовать в слушани
ях по контактному телефону, указанному в пункте 3. При
регистрации гражданин должен сообщить свои фамилию,
имя, отчество, адрес места жительства (пребывания) или
адрес нахождения органов управления организации, если
гражданин является представителем данной организации,
а также заявить о желании выступить на публичных слуша
ниях.

5. Замечания и предложения, поступающие от граждан
участников слушаний, должны быть подписаны ими соб
ственноручно с указанием фамилии, имени, отчества и
места жительства.

Замечания и предложения, поступающие от организа
ций, общественных объединений, средств массовой инфор
мации, осуществляющих деятельность на территории Ка
рачаевоЧеркесской Республики, участников слушаний дол
жны быть подписаны их руководителями и заверены печа
тью юридического лица.

6. Проект закона КарачаевоЧеркесской Республики
№ 183V «О республиканском бюджете КарачаевоЧер
кесской Республики на 2019 год и на плановый период
2020 и 2021 годов» опубликован в газете «День респуб
лики» «Официальная среда» 13 ноября 2018 года.

слову, трепетный зритель.
И, что скрывать, было

приятно, что зрители нашей
республики оказались на
высоте  они стоя овациями
встречали и провожали лю
бимого артиста, завалили
его цветами  и каждый хо
тел хотя бы прикоснуться к
нему и сказать одно только
слово: «спасибо».

Впрочем, это сделали ве
тераны Великой Отече
ственной войны Хамид Кана
матов и Якуб Карасов, кото
рых Василий Лановой лично
поблагодарил за их подвиг в
годы войны и отметил почет
ными грамотами Общерос
сийского общественного
движения «Бессмертный
полк России».

 Я хочу обнять великого
артиста России и Советско

го Союза!  заявил Хамид Ка
наматов, на что Василий Се
менович ответил: «Запрос
то»,  и обнял ветерана.

Добавлю, что почетных
грамот из рук Ланового так
же удостоились и предста
вители региональной влас
ти.

А далее зрителей ждала
еще одна приятная новость
 Глава КЧР Рашид Темрезов
присвоил Василию Ланово
му звание «Заслуженный
артист КарачаевоЧеркес
ской Республики».

 Спасибо за теплый ис
кренний прием! Теперь, ког
да я стал заслуженным ар
тистом КарачаевоЧерке
сии, я обязательно приеду к
вам еще раз с классическим
произведением,  заверил
Василий Семенович.

После концерта состоя
лась конференция с пред
ставителями республиканс
ких СМИ, на которой Лано
вой ответил на ряд вопросов
журналистов. Он признался,
что не мыслит своей жизни
без кино и театра, что не
любит сниматься в совре
менных сериалах потому,
что не видит в них настоя
щей драматургии, что для
него самый значимый сери
ал  это «Семнадцать мгно
вений весны», он убежден в
том, что известность ему
принес не только актерский
талант, но и великая литера
тура.

Что говорить, после та
кой близкой встречи с ве
ликим Актером, на чьи спек
такли не раз ходила в Вах
танговский театр, я испыта
ла двоякое чувство огром
ного эстетического наслаж
дения и глубокой грусти.
Ведь это уходящая натура
великой эпохи великих ар
тистов...

Долгих лет жизни Вам,
Василий Семенович!

Шахриза БОГАТЫРЕВА.

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Не менее опасным так

же является участок дороги
около школы №4, на пере
сечении улиц Фрунзе и Пан
филова. Здесь маршрут
движения школьников це
лого микрорайона прихо
дится на необорудованный
для перехода участок доро
ги.

В относительной близо
сти, на перекрестке улиц
Фрунзе  Ставропольская,
есть оборудованный пере
ход. Однако тротуара к нему
от улицы Панфилова нет, и
дети вынуждены перехо
дить дорогу именно в том
месте, где переход не пре

Дорога в школу
Почему она становится опасной?

дусмотрен.
В ходе совместного рей

да экспертов ОНФ, УГИБДД
и представителей СМИ дан
ный факт подтвердили и
местные жители, которые
рассказали, что по утрам у
необорудованного перехо
да скапливается большая
группа детей, которые са
мостоятельно не могут пе
рейти дорогу, так как дви
жение автомобилей до
вольно интенсивное. Жите
ли близлежащих домов вы
нуждены выходить и помо
гать детям переходить до
рогу.

Также на заседании об
судили ситуацию на участ
ке от железнодорожного

перехода по ул. Доватора до
улицы Парковой. На нем с
периодичностью в несколь
ко месяцев происходят до
рожнотранспортные про
исшествия, и именно на пе
шеходных переходах.

В свою очередь, сотруд
ники УГИБДД подтвердили,
что переходы оборудованы
согласно всем нормативам.
Причина ДТП заключается в
невнимании водителей.

Также были обсуждены
маршруты движения уча
щихся через пешеходные
переходы на железнодо
рожных путях по улицам
Первомайской, Кавказской
и Доватора. Эксперты ОНФ
неоднократно проводили

мониторинги доступности
данных переходов и доби
лись их обустройства: уста
новлены информационные
знаки, благоустроена тер
ритория вокруг. Однако на
повестке остается вопрос
освещения переходов и
подходов к ним в вечернее
время.

На заседании отмеча
лось, что в рамках акции
«Дорога в школу» в образо
вательных учреждениях
республики прошли вне
классные занятия по безо
пасности дорожного движе
ния, которые провели со
трудники УГИБДД МВД по
КЧР.

Светлана КИЛБА.

В районном центре  ст.
Преградной полным ходом
ведутся ремонтные работы
на территории центрально
го парка. Здесь работает
тяжелая техника: снимают
плиточное покрытие, кото
рому уже несколько десят
ков лет.

Сегодня  парк является
единственным местом, где
можно прогуляться родите
лям с детьми или просто
провести время молодежи.

Однако ветхие лавочки,
частично поднятое плиточ
ное покрытие и детская
площадка создают скорее
угрозу для здоровья юных
станичников, нежели при
емлемую для отдыха среду.

«В рамках муниципаль
ной программы «Благоуст
ройство территорий город
ских и сельских поселений
Урупского муниципального
района на 2018 год» в цен
тральном парке станицы
Преградной до конца года
будет произведена частич
но заменят плиточное по

Станичный парк
преобразится

крытие, будут установлены
новые лавочки, урны, созда
ны все условия для безо
пасного отдыха наших жи
телей. На месте ветхой и
пришедшей в негодность
детской площадки будет ус
тановлена новая, современ
ная игровая площадка, со
ответствующая всем нор
мам безопасности,»  рас
сказал глава администра
ции Урупского района Алек
сей Шутов.

В Урупском районе, как
отметил глава муниципали
тета, планируется выпол
нить работы по благоуст
ройству дворовых террито
рий многоквартирных жи
лых домов. В пгт. Медногор
ском по ул. Комсомольской,
8, ул. Комсомольской, 11 и
двух многоквартирных до
мах в ст. Преградной по ул.
Октябрьской, д. 30, пер.
Пионерскому, д. 36 будут
установлены лавочки, урны,
газонные ограждения, каче
ли, малые архитектурные
формы.

Кроме того, в рамках
указанной программы будут
выполнены работы по бла
гоустройству обществен
ных территорий в пгт. Мед
ногорском, с. Курджиново,
с. Уруп, а. КызылУруп и
установлены спортивные
игровые комплексы.

Также в ряде дворовых
территорий будет произве
дена укладка асфальтного
покрытия. Так, новый ас

фальт к концу этого года по
явится в п. Медногорском
по ул. Первомайской, д. 3а,
ул. Комсомольской.

Благоустройство дворо
вых и общественных терри
торий Урупского района
проводится в рамках феде
рального проекта «Единой
России» «Городская среда»
при взаимодействии с руко
водством региона.

Е. БЕРДНИЧЕНКО.

Год благоустройства в КЧР

Окончание.
Начало на 1�й стр.
На должность начальни

ка ОНД и ПР по Адыге
Хабльскому и Ногайскому
районам он был назначен в
апреле 2016 года. Отделе
ние надзорной деятельнос
ти и профилактической ра
боты по АдыгеХабльскому
и Ногайскому районам Уп
равления надзорной дея
тельности и профилакти
ческой работы Главного уп
равления МЧС России по
КЧР, возглавляемое капита
ном внутренней службы Ра
химом Туркменовым, по
итогам деятельности за
2016 год было признано
лучшим подразделением
надзорной деятельности в

Лучший
по профессии

КарачаевоЧеркесской Рес
публике.

Помимо расследования
причин пожаров, он актив
но занимается профилакти
ческой работой. Проводит
встречи с населением, ру
ководителями и персона
лом объектов, на которых
объясняет наиболее частые
причины возгораний, пра
вила пожарной безопасно
сти. Большая профилакти
ческая работа проводится и
с детьми.

Победитель смотракон
курса представит Карачае
воЧеркесию на федераль
ном уровне в Москве.

Пресс�служба
ГУ МЧС РФ по КЧР.

В отделении социально
го сопровождения семьи и
детей «Островок надежды»
г. Черкесска состоялось ме
роприятие, посвященное
Дню сотрудника органов
внутренних дел. Воспитан
ники центра показывали
присутствующим иллюстра
ции и плакаты, в которых
были описаны опасные си
туации на дорогах. Играли в
игры «Узнай и назови», «Вы
бери знак и расскажи о
нем». Были проведены бе
седы «Мой путь от дома в
школу». Ребятами обыгры
вались проблемные ситуа
ции по схеме «Какой здесь
нужен знак?», «Как перейти
улицу, если нет разметки?».
По завершении мероприя
тия сотрудники ОПДН
ОМВД России по г. Черкес
ску организовали для ребят
сладкий стол.

Коротко

Официально

Студенты Карачаево
Черкесского юридического
колледжа поздравили с
Днем сотрудника ОВД РФ
ветерана Отдела МВД Рос
сии по г. Черкесску Надеж
ду Александровну Печуро,
которая несла службу в
ОВД 25 лет. Встреча состо
ялась в Черкесском город
ском совете ветеранов Ве
ликой Отечественной вой
ны, труда, Вооруженных
Сил и правоохранительных
органов, где Надежда Алек
сандровна работает 9 лет.
Будущие юристы Анжела
Тотаркулова, Валерия Авто
монова, Эвелина Мирзоян
с интересом слушали рас
сказ Н. Печуро о многолет
ней службе и обществен
ной работе. Затем они  вру
чили ветерану букет цве
тов, пожелав ей здоровья,
кавказского долголетия и
дальнейшего сотрудниче
ства ветеранов с молоде
жью.

С АХМАТОМ Байрамуко
вым,  директором Инду

стриальнотехнологическо
го колледжа в г. Черкесске,
мы знакомы тридцать два
года. Он работал заведую
щим отделом обкома
ВЛКСМ, я  на областном
радио. Дотошностью и
энергичностью Байрамуко
ва пользовались все: «Ах
мат, сделай это, Ахмат, про
веди то...». Веселый, неуто
мимый красавец с богатой
волнистой шевелюрой 
словом, эталонный комсо
мольский работник — имен
но таким запомнился он
лично мне. Годы не умень
шили обаяния Ахмата,  ис
чезла лишь копна волос,
впрочем, это лишь добави
ло ему представительности.

Мы встретились с ним в
его уютном, без излишеств,
кабинете с единственной
целью  вспомнить о комсо
мольской юности и молодо
сти, озаренной кратким сча
стьем перестройки. Нос
тальгии по советскому пе
риоду не было. Сожаление
— да, ведь там  остались
наши несбывшиеся надеж
ды и все, что мы делали от
души, для расцвета соци
ально справедливого  госу
дарства. Мы не возносили
прошлое и не очерняли его
 не плюют в колодец, из
которого пили воду. Былое
не вернешь. Как часто по
вторял Юрий Михайлович
Лотман, выдающийся со
ветский культуролог и лите
ратуровед, читавший нам в
Ереванском университете
курс семиотики: «Можно

ВСЕ поступившие в под
разделения делопроиз

водства письменные обра
щения подлежат обязатель
ной регистрации и учету.
Письменные обращения,
поданные в орган внутрен
них дел непосредственно
автором или лицом, пред
ставляющим его интересы,
принимаются и регистриру
ются в дежурной части круг
лосуточно. Оперативный де
журный оформляет талон
уведомление и выдает его
автору обращения или лицу,
представляющему его инте
ресы.

Заявитель вправе прило
жить к заявлению о преступ
лении, об административном
правонарушении либо о про
исшествии необходимые
документы и материалы,
либо их копии, в том числе в
электронной форме.

Если заявление о пре
ступлении, об администра
тивном правонарушении и о
происшествии поступило в
территориальный орган
МВД России при личном об
ращении заявителя, то од
новременно с их регистра
цией в дежурной части тер
риториального органа опе
ративный дежурный оформ
ляет талонуведомление и
выдает его заявителю. Талон
состоит из двух частей: та
лонкорешок и талонуве
домление. Обе части талона
имеют одинаковый регист
рационный номер.

В талонекорешке ука

100 лет ВЛКСМ

ТЫ ПОМНИШЬ,
ТОВАРИЩ...

теленка на стейки разде
лить, но обратно   нельзя».
И в этом суть жизни — в
движении вперед...

Судя по удивительному
превращению профтехучи
лища №17 в престижный
колледж, сделала вывод,

что Ахмат попрежнему
умеет достигать постав
ленной цели.

  Неужели ты никогда
не терял свой жизненный
ориентир?   спросила я
под впечатлением от
увиденного.

 Никогда. Всегда
действовал без подска
зок, потому что считаю:
на своей территории я
сам хозяин и сам отве
чаю за каждую свою
ошибку. Спасибо наи
главнейшему для меня
педагогу    учительнице
русского языка и лите
ратуры Нонне Федоров
не Бурак. Это она с по
мощью книг научила
меня верить в себя и
пробудила желание
учиться: в школе я был
отличником. На подсту
пах к комсомолу меня из
брали председателем со
вета дружины, за хорошую
работу был делегирован в
Артек. Практику прошел в
качестве секретаря школь
ной комсомольской орга
низации. Занимался ком

сомольской работой, буду
чи студентом пединститута
в Карачаевске.  После чет
вертого курса мне предло
жили заняться этой дея
тельностью профессио
нально. Я согласился, пото
му что нравилось находить

ся в круговороте дел. Пе
ревелся на индивидуаль
ный график обучения и стал
работать заворгом в Кара
чаевском горкоме ВЛКСМ.
Ушел с головой в различ
ные мероприятия, в работу
в призывных комиссиях во

енкомата. И вдруг накану
не  городской конференции
первый секретарь Карача
евского горкома партии го
ворит мне: «В армию не
пойдешь. Ты нужен здесь».
Втихаря я всетаки догово
рился  через крайком ком

сомола, получил пове
стку и ушел служить в
Советскую Армию. Но
мер войсковой части
16158 врезался в па
мять навсегда.

 По итогам социали
стического соревнова
ния в Вооруженных Си
лах ему присвоили зва
ние «Отличник боевой и
политической подготов
ки» и назначили коман
диром БМП мотострел
кового полка. Инициа
тивного, ответственного
парня вскоре выдвину
ли кандидатом в члены
КПСС. Там же, в армии,
он стал членом КПСС и
год проработал осво
божденным  секретарем
комсомольской органи
зации батальона.

 После демобилиза
ции  меня взяли в обком
комсомола инструктором в
орготдел, где я в полной
мере познал широту орга
низационной работы,  про
должил Ахмат Ибрагимо
вич.  В 1984 году меня пе
ревели на должность перво

го секретаря Карачаевско
го горкома комсомола. Вот
где была работа!

 Дома я почти не появ
лялся, не было участка в
районе,  досконально не
изученного мною. Соревно
вания превращались в яр

кие мероприятия, скучать
было некогда. Один из при
меров  районный конкурс
косарей. Обком ВЛКСМ
выставил на призы област
ных соревнований косарей
талоны на внеочередное
приобретение автомобиля
«Москвич», мотоцикла и ви
деомагнитофона. С учетом
тотального советского де
фицита, непонятного для
нынешней молодежи, это
были бесценные подарки. А
мы, на районном уровне,
сумели поднять авторитет
состязаний еще выше: пер
вый секретарь Карачаевс
кого райкома партии Азрет
Али Хусеевич Уртенов и
председатель Карачаевско
го райисполкома Олег Аубе
кирович Аргунов дали доб
ро на приобретение только
что выпущенной новинки 
вазовской «восьмерки»
трехдверки  мечты каждо
го мужчины, «Москвича» и
мотоцикла. Какой ажиотаж
поднялся, не могу описать.
В соревнованиях приняли
участие все совхозы, вышел
даже народ, хотя бы немно

го умеющий держать косу.
Но мы тоже были не лыком
шиты: соединили приятное
для людей с полезным для
района  выбрали сложней
ший участок в совхозе «Ма
ринский». Косари привязы
вались веревками к деревь
ям, чтобы не скатиться с
горы — скашивалось все, не
оставалось ни одного клоч
ка травы.

Помню, как ходили с до
призывной молодежью в
Хасаутское ущелье, на пе
ревал Халега, переходящий
в Марухский перевал. Триж
ды поднимался туда. Это
был массовый порыв чувств
в знак благодарности за
щитникам  Кавказа. С ребя
тами карабкались  по горам
ветераны и зарубежные го
сти. Было нелегко, но пели
песни у костра,  играли на
гитаре, конечно, слушали
Высоцкого, никто не пово
рачивал назад. Так закаля
лись характеры будущих
солдат.

Учились преодолевать
трудности.  Зеленчукские
ГЭС и поселок Правокубан
ский были объявлены  об
ластными  комсомольскими
стройками. В Правокубанке
заложили большую школу.
Затея со сроком сдачи 
утопическая. Но партийные
руководители, сжимая его,
как губку, надеялись, что
для комсомола ничего не
возможного нет. И верно.
Время поджимает, что де
лать? Голь на выдумки бо
гата. Нашли уловку — обла
стной конкурс штукатуров.
Подготовили его, «дергая»
руководителей, не забыли о
наградах.

Окончание на 4�й стр.

МВД по КЧР
сообщает Вы обратились

в полицию
зываются сведения о заяви
теле, краткое содержание
заявления о преступлении,
об административном пра
вонарушении и о происше
ствии, регистрационный но
мер, подпись сотрудника,
его принявшего, дата при
ема.

В талонеуведомлении
указываются сведения о со
труднике, принявшем заяв
ление, регистрационный
номер, наименование тер
риториального органа МВД
России, адрес и служебный
телефон, дата приема и под
пись, инициалы и фамилия
оперативного дежурного.
Заявитель расписывается за
получение талонауведом
ления на талонекорешке,
проставляет дату и время
получения талонауведом
ления. Талоныкорешки ос
таются в дежурной части
территориального органа.

При поступлении заяв
ления о преступлении, об
административном право
нарушении и о происше
ствии не непосредственно
от заявителя, а по почте,
телеграфу, информацион
ным системам общего
пользования, факсимиль
ным или иным видам связи,
а также при поступлении
сообщения о преступлении
по телефону талонуведом
ление не оформляется.

Все заявления (сообще

ния) о преступлении, об ад
министративном правонару
шении и о происшествии
подлежат обязательному
рассмотрению в органах
внутренних дел. Сообщения
о происшествиях, за исклю
чением содержащих при
знаки преступления или ад
министративного правона
рушения, рассматриваются
в срок не более 30 суток.
Срок проверки сообщения о
преступлениях определяет
ся ст. 144 УПК РФ и состав
ляет 3 суток. Срок же про
верки сообщения об адми
нистративном правонару
шении ни Кодексом Россий
ской Федерации об админи
стративных правонарушени
ях, ни другими нормативно
правовыми актами не уста
новлен.

По результатам рассмот
рения заявления о преступ
лении органом дознания,
дознавателем, следовате
лем, руководителем след
ственного органа принима
ются следующие решения:

 о возбуждении уголов
ного дела;

 об отказе в возбужде
нии уголовного дела;

 о передаче по подслед
ственности или по подсуд
ности в суд по делам част
ного обвинения.

Копия постановления об
отказе в возбуждении уго
ловного дела в течение 24

часов с момента его выне
сения направляется заяви
телю. При этом заявителю
разъясняются его право об
жаловать данное постанов
ление и порядок обжалова
ния.

По результатам рассмот
рения заявления об админи
стративном правонаруше
нии должностным лицом,
уполномоченным состав
лять протоколы об админи
стративных правонарушени
ях, в пределах своей компе
тенции принимается одно из
следующих решений:

 о возбуждении дела об
административном право
нарушении;

 о вынесении определе
ния об отказе в возбуждении
дела об административном
правонарушении;

 о передаче материалов
на рассмотрение по подве
домственности.

Почтовый адрес: ул. Во
рошилова,3, г. Черкесск,
КарачаевоЧеркесская Рес
публика, 369000.

Номера телефонов, по
которым можно получить
информацию справочного
характера:

 по организации приема
граждан – 8 (878 2) 2922
47, 292562;

 по рассмотрению
письменных обращений
граждан – 8 (878 2) 2923
46, 292562.
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ДЕНЬ РЕФОРМАЦИИ В КЧР

СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

В Карачаево�Черкесии
прошёл чемпионат респуб�
лики по футболу. Старто�
вавший в августе, он при�
влек внимание футбольных
болельщиков и многих лю�
бителей здорового образа
жизни, активно радеющих
за спорт и физическую куль�
туру. На протяжении трех
месяцев в чемпионате при�
нимали участие 14 команд,
представляющих города и
районы республики. Призо�
вые места распределились
следующим образом: золо�
то чемпионата завоевала
команда «Шаьбден» из Но�
гайского района (на сним�
ке), серебряная награда � у
команды «Космодром» из
Черкесска, а на третьем
месте � команда «Эльбрус»
из Малокарачаевского рай�
она. Также высококвалифи�
цированной судейской кол�
легией был определен «Луч�
ший игрок и бомбардир
чемпионата». Им стал Рус�
там Бостанов из Черкесска.

В дни проведения чемпи�
оната произошла смена ру�
ководящего состава респуб�
ликанской федерации фут�
бола: президентом стал Му�
рат Джаубаев, а вице�прези�
дентом � Руслан Касаев.

Как развивается футбол
в нашей республике, я узна�
ла, побеседовав с новым
вице�президентом федера�
ции и организатором чемпи�
оната по футболу Русланом
Касаевым.

Как рассказал Касаев, у

«Футбол был, есть
и будет видом спорта №1»

нас давно существует феде�
рация футбола, но её дея�
тельность была неактивная,
можно сказать, нулевая. За
последние пять�шесть лет
от федерации футбола на
любительском уровне не
было проведено ни одного
соревнования.

� Раньше чемпионат рес�
публики был ежегодным... Я
сам очень люблю футбол,
участвую в турнире, играю
за команду «Космодром» из
Черкесска. Не понаслышке
знаю: наше футбольное со�
общество немаленькое.
Людей, увлекающихся фут�

болом, в Карачаево�Черке�
сии много. Последние два�
три года я организовывал и
проводил турниры по футбо�
лу. Это делалось от души и
для любителей вида спорта.
Ни минспорта, ни Федера�
ция футбола КЧР не прини�
мали участие в их организа�
ции и проведении, � отме�
тил Касаев. � В этом году я
обратился в Министерство
спорта КЧР с вопросом о
проведении чемпионата и
получил поддержку. Все
районы, кроме Урупского,
представили команды. Не�
которые даже по две�три

команды. Играли 11 на 11 —
по стандартам. Собралось
14 любительских команд,
что стало приятной неожи�
данностью. В рамках чемпи�
оната было сыграно 13 ту�
ров, а это более 90 матчей.
Каждые выходные проходи�
ло семь игр. По регламенту
возраст участников � от 16
до 50 лет. В некоторых ко�
мандах у игроков разница в
возрасте достигает 20 лет.
Есть молодёжные команды
— они заявили о себе, по�
пробовали силы и набра�
лись опыта.

В Черкесске рядом со

стадионом «Нарт» есть два
запасных поля. Все преды�
дущие соревнования прово�
дились на них, и этот чемпи�
онат не стал исключением.
Игры в районах не проводи�
лись, так как предоставить
нормальное поле для прове�
дения игр чемпионата в рес�
публике могут только два�
три района.

� У нас нет республикан�
ской профессиональной ко�
манды, но в районах поддер�
живают футбол исходя из
имеющихся возможностей.
Команда — это 15�20 еди�
номышленников. Затраты на
экипировку, переезды, про�
живание — всё на их плечах,
� подчеркнул Руслан Касаев.
� В этом году командам�уча�
стницам чемпионата была
оказана поддержка от адми�
нистраций районов и мин�
спорта. К сожалению, всё
упирается в деньги… Дале�
ко не все себе могут позво�
лить в ущерб работе и се�
мье приезжать из районов в
Черкесск на соревнования,
не получать за это ни копей�
ки и при этом ещё тратить
свои деньги.

Новый состав Федера�
ции футбола КЧР поставил
перед собой первоочеред�
ные задачи — ежегодно про�
водить чемпионат по футбо�
лу и создать в республике
профессиональную коман�
ду.

� Во всех республиках
Северного Кавказа есть про�
фессиональные команды. А

в нашей республике � все
мертво… � отметил вице�
президент федерации. � У
нас занимаются детьми�
футболистами — это очень
правильно. Я сам начал за�
ниматься футболом с девя�
ти лет. Когда была респуб�
ликанская профессиональ�
ная команда «Нарт», мы —
дети, занимающиеся футбо�
лом, ездили на соревнова�
ния, как «Нарт дубль», и зна�
ли, что лучшие из нас перей�
дут со временем в основной
состав. Был стимул! Сейчас
в 14�16 лет, после выпуска,
куда должны идти начинаю�
щие футболисты? Уезжать
из республики? Пока нет
профессиональной коман�
ды, будущее наших юных
футболистов очень туман�
ное. Им нужно к чему�то
стремиться. Все хотят пред�
ставлять республику. Выйти
на поле в форме с эмблемой
республиканской команды.
Можно мечтать об игре в
«Зените», «Спартаке»… Но
на региональном уровне все
хотят представлять свою
республику, а не команду,
например, из Нальчика или
Махачкалы…

Футбол был, есть и будет
видом спорта №1, он не нуж�
дается в популяризации.
Прошедший в этом году в
России чемпионат мира ещё
раз доказал, что футбол —
игра народная, которую
очень любят в нашей стране
и в республике в частности.
В Карачаево�Черкесии фут�
болу необходимо больше
уделять внимания, разви�
вать и поддерживать. У фе�
дерации футбола большие
планы и со следующего года
будем воплощать их в жизнь,
� сказал в завершение раз�
говора Руслан Касаев.

Светлана ОСЕЦКАЯ.

ВО ДВОРЦЕ спорта
«Юбилейный» респуб�

ликанской столицы 7 и 8 но�
ября  состоялись игры чем�
пионата России по баскет�
болу среди мужских клубов
Суперлига – Второй диви�
зион: БК «Эльбрус» провёл
дома две игры против БК
«Рязань».

Рязанцы считались фа�
воритами, но преимущества
в первой игре БК «Рязань»
удалось добиться только в
заключительном периоде. В
начале матча соперники
повели в счёте, но наши
игроки отыгрались, вышли
вперед и некоторое время
лидировали. После первого
перерыва ситуация измени�
лась — гости смогли выр�
ваться вперед. Но успех был
недолгим: за три минуты с
начала третьей четверти у
рязанцев были четыре по�
тери, три промаха и фол.
«Эльбрус» снова вышел
вперед, третий период сно�
ва остался за хозяевами. В
заключительном периоде
рязанцы организовали ры�
вок и ближе к финалу зна�
чительно вышли вперед.

В итоге игра закончи�
лась со счетом 74:90 в
пользу гостей.

На следующий день БК
«Рязань» выиграл и второй
матч у БК «Эльбрус». Игра
для «Эльбруса» была тяжё�
лой: с первых ее минут про�
тивники словно забетони�
ровали оборону и постепен�
но набирали обороты в ата�
ке. По ходу встречи коман�

О домашних играх
и новом составе команды

да Черкесска ни разу не
лидировала, а разница в
счёте достигала двадцати
очков. В начале заключи�
тельной десятиминутки
наши баскетболисты пред�
приняли попытку выправить
положение и сократили раз�
рыв.

Итог встречи — 63:86 в
пользу БК «Рязань».

Также в первых числах
ноября БК «Эльбрус» про�
вел ещё две домашние игры
против БК «Арсенал» из
Тулы. Результат: 66:88 и

80:89 не в пользу хозяев
площадки.

«Дома мы встретили двух
сильных и опытных соперни�
ков. «Арсенал» всегда нахо�
дится на вершине турнирной
таблицы. БК «Рязань» рань�
ше играл на лигу выше, но
спустился во второй дивизи�
он и также будет бороться
за первую пятёрку мест. С
ними тяжело играть, � про�
комментировал тренер БК
«Эльбрус» Алибек Шебзу�
хов. � Перед игрой с Тулой
два основных игрока были

травмированы: центровой
Александр Приказчиков,
центральный нападающий
Михаил Горецкий. Из�за это�
го мы оказались самой низ�
корослой командой, а в бас�
кетболе, как известно, пра�
вят высокие… В этом году
мы набрали одиннадцать
человек. Из двенадцати иг�
роков прошлого сезона мы
оставили четверых. В состав
команды взяли молодых,
неопытных, но перспектив�
ных игроков. Сделали упор
на молодёжь, которая будет
у нас играть и в последую�
щих сезонах, это отражает�
ся на результатах: команда
молодая и несыгранная. У
нас есть свой стиль � быст�
рые атаки, быстрый выход
из обороны… Мы будем его
придерживаться. Но рису�
нок игры у нас всегда меня�
ется в зависимости от со�
перника. На этот сезон у нас
нет сиюминутных задач. Мы
работаем на перспективу.
Год для клуба переходный.
Цель – набрать обороты и в
следующем году сыграть
уже уверенно, сыгранно и
показать хорошие результа�
ты».

Напомним, что XXVIII
чемпионат России по бас�

кетболу среди
мужских клу�
бов Суперлига
– Второй диви�
зион состоит
из регулярного
чемпионата и
проходит с ок�
тября 2018 г. по
апрель 2019 г.
Команды игра�
ют по круговой
системе в че�
тыре круга –
всего 312 игр,
с п а р е н н ы м и
играми с
разъездами по
2 игры дома и 2
игры на выез�
де, для каждой
команды: 24
игры дома, 24
игры на выез�
де, итого – 48
игр. Во втором
дивизионе иг�
рают 13 ко�
манд: наш клуб – «Эльбрус»,
«Рязань» (Рязань), «Дина�
мо» (Магнитогорск, Челя�
бинская область), «Уфимец»
(Уфа), «Тамбов» (Тамбовс�
кая область), «Чебоксарс�
кие Ястребы» (Чебоксары),
«Динамо�МГТУ» (Майкоп),
«Арсенал» (Тула), «Руна�

Баскет» (Москва), «Динамо»
(Ставрополь), «АлтайБас�
кет» (Алтайский край),
«Нефтехимик» (Тобольск),
«Локомотив�Кубань�ЦОП»
(Краснодар).

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото

Алёны РАСПУТИНОЙ.

Более 170 спортсменов из 12 регионов России приня�
ли участие во Всероссийском традиционном турнире по
вольной борьбе «Мемориал защитников перевалов Кавка�
за», прошедшем в минувшие выходные в республиканской
столице. Организаторами спортивного мероприятия выс�
тупило Министерство физической культуры и спорта КЧР
при содействии партии «Единая Россия».

В состязаниях приняли участие спортсмены, имеющие
спортивную подготовку не ниже разряда КМС, которые вы�
ступили в десяти весовых категориях. И вот они � наши
победители: Юсуф Башкаев (тренер Расул Чомаев), Анзор
Ионов (тренер Хизир Черкесов), Алибек Акбаев (тренер
Азрет Джанкетов), Саид Джуртубаев (тренеры: Осман
Джуртубаев, Азрет Джанкетов), Темурджин Кипкеев (тре�
неры: Альберт Сарыев, Алхаз Чотчаев).

«Юность России»
Накануне в станице Суворовской Ставропольского края,

на базе спортклуба «Урарту», завершилось первенство
ОГФСО «Юность России» по боксу среди юношей 2003�
2004 годов рождения. В соревнованиях приняли участие
более 150 боксёров из 27 регионов России. Данные со�
ревнования являются отборочными к первенству России,
которое будет проходить в декабре в г. Анапе.

Сборную команду КЧР представляли спортсмены из
Усть�Джегутинского, Хабезского районов и г. Черкесска.
По итогам соревнований в копилке сборной КЧР золото,
серебро и бронза. Победителем первенства в весовой
категории до 66 кг стал Науруз Байтоков. Серебряный
призёр � Радмир Исмаилов (до 50 кг). На третьем месте
Алан Эдиев (до 50 кг). Тренируются спортсмены под руко�
водством заслуженного тренера России Александра Да�
выдова, Арсена Чекунова, Евгения Баклашкина, Руслана
Каракотова.

Ловись, рыбка!
Накануне в Северной Осетии, в Дигорском районе на

реке Урсдон, состоялся открытый чемпионат КЧР по ловле
лососевых спиннингом с берега. От Федерации рыболов�
ного спорта КЧР выступила сборная команда «Эльбрус»:
Алексей Родионов (КМС), Илья Громов (1 разряд) и Алек�
сандр Захаров (2 разряд).

Соревнования длились два дня. Конкуренты были са�
мые серьезные. Достаточно назвать несколько фамилий,
известных на всю страну, — Воробьев, Вихров, Мишин,
Лапта, Федоров. А эти спортсмены умеют ценить и ис�
пользовать каждую секунду. Накал и ритм были просто
бешеные, даже в последних периодах туров.

Здесь хочется сказать самые добрые слова о нашей
команде. В начале наши спорсмены растерялись. Шли в
хвосте. Но сделали анализ ошибок, приспособились к
новой реке и радужной форели, и уже на второй день в
одном из периодов Илья Громов � третий в личном зачете.
Наша команда получила колоссальный опыт.

Хотелось бы отметить Руслана Салыховича Джаубаева
— председателя правления «Народного банка», поддер�
живающего развитие рыболовного спорта в нашей рес�
публике. Благодаря его помощи команда «Эльбрус» смог�
ла участвовать в этих соревнованиях.

Соревнуются борцы

В ФОК «Купол» г. Черкесска прошел Фестиваль боевых
единоборств, посвященный Дню народного единства.
Организатором данного мероприятия выступило Мини�
стерство физической культуры и спорта КЧР при поддер�
жке партии «Единая Россия».

Около 1000 спортсменов из субъектов Южного и Севе�
ро�Кавказского федеральных округов продемонстрирова�
ли свое мастерство по карате, тхэквондо, панкратиону,
грэпплингу и спортивному миксфайту. В состязаниях при�
няли участие спортсмены разных возрастов начиная с 9
лет.

«У нас сегодня большой праздник спорта. Это наш вто�
рой фестиваль боевых единоборств. Первый мы провели
в мае этого года и приурочили его ко Дню возрождения
карачаевского народа. В следующем году хотим сделать
этот фестиваль международным», � прокомментировал
начальник отдела спорта Министерства ФК и спорта КЧР
Рустам Джатдоев.

На фестивале
боевых единоборств

Представитель Центра спортивной подготовки КЧР
Рустам Долаев в составе сборной команды РФ выступил
на XIV Международном турнире по вольной борьбе среди
юношей до 16 лет на призы Бувайсара Сайтиева в г. Крас�
ноярске и завоевал серебряную медаль в весовой катего�
рии до 52 кг.

Напомним, что Рустам является победителем юно�
шеского первенства России 2018 года в весовой катего�
рии до 48 кг и тренируется под руководством Ахмата
Хубиева.

Пресс�служба Минспорта КЧР.

Дорогое серебро

Началом Реформации
принято считать 31 октяб�
ря 1517 года, день, когда
Мартин Лютер, доктор бо�
гословия Виттенбергского
университета в Саксонской
Германии, прибил к дверям
церкви свои «95 тезисов» с
протестом против злоупот�
реблений католической
церкви. В результате этого
события появилось новое
течение христианства �
протестантизм. Уже боль�
ше ста лет протестантские
общины действуют на тер�
ритории Карачаево�Черке�
сии. Сегодня протестанты
� активные участники об�
щественной жизни.

Поздравить местных
протестантов пришли за�
меститель председателя
комитета по национальной
политике, внешним связям,
местному самоуправлению
и делам некоммерческих
организаций Народного
Собрания (Парламента)
КЧР Виктор Бородкин и со�
ветник Главы КЧР Алибек
Узденов.

Епископ церкви христи�
ан веры евангельской Га�
рик Кургинян в своем выс�

туплении рассказал о том,
что первая протестантская
церковь в Черкесске по�
явилась ещё в 1908 году.
Сейчас протестантских
церквей в КЧР намного
больше, и об их деятель�
ности людям хорошо изве�
стно. Важное направление
в деятельности протестан�
тских церквей � работа с
социально незащищенны�
ми категориями населе�
ния. В республике успеш�
но реализуются такие про�
екты, как «Тёплая забота»,
«Рука помощи», волонтёры
работают в детских домах,
домах престарелых, ведет�
ся работа по реабилитации
и социальной адаптации
нарко� и алкозависимых
людей, лиц, вернувшихся
из мест заключения. Про�
тестантам не все равно,
как живут дети и старики в
специализированных уч�
реждениях, не все равно,
что есть голодные и без�
домные люди. Чтобы при�
влечь внимание к людям,
оказавшимся в трудной
жизненной ситуации, про�
водятся различные акции,
флешмобы, благотвори�

тельные мероприятия.
Служители церкви

«Христианская миссия»
Руслан Хатхоху и Азамат
Коркмазов рассказали о
своем духовном опыте, о
том, как вера помогла из�
бавиться от наркозависи�
мости и онкозаболевания.
Эти свидетельства не ос�
тавили зал равнодушным.
Люди выходили на сцену и
искренне рассказывали,
как вера помогла им найти
правильную дорогу в жиз�
ни. Для миллионов людей
Евангелие – это чудо, ко�
торое не просто изменяет
внешнее поведение, а ко�
ренным образом меняет
мысли и чувства. Многие
благодаря вере стали по�
рядочными людьми, заве�
ли семьи и сегодня чест�
ным трудом зарабатывают
себе на хлеб.

Именно забота о чело�
веке, о его духовном и фи�
зическом здоровье объе�
диняет всех верующих, не�
зависимо от их религиоз�
ной принадлежности. По�
этому социальное партнер�
ство является важнейшим
направлением государ�
ственно�конфессиональ�
ного взаимодействия.

Ольга МИХАЙЛОВА.

ПО ИНИЦИАТИВЕ Упол�
номоченного по пра�

вам ребенка в КЧР Ната�
льи Бондаренко респуб�
лику посетил Алексей
Зверев � эксперт по соци�
альным программам и со�
циальным проектам Фон�
да президентских гран�
тов, специалист по обще�
ственным технологиям и
социальному проектиро�
ванию, основатель и
главный редактор интер�
нет�издания «Радиоведу�
щие.ру».

В Карачаево�Черкесии
Алексей Зверев провел два
бесплатных семинара для
психологов, социальных
педагогов учебных учреж�
дений республики и уча�
щихся старше 14 лет. Темы
семинаров более чем акту�
альные: «Я говорю, меня
слышат: эффективная ком�
муникация для детей и пе�
дагогов», «Как выжить в аг�
рессивной общественной
среде? Правила и законы
для педагогов и детей».
Встречи проходили в акто�
вом зале МБОУ «Центр об�
разования № 11».

Свою работу со слуша�
телями Алексей Владими�
рович, на счету которого
приблизительно триста по�
добных мероприятий в раз�
ных регионах страны, начал
с «разогревающих» упраж�
нений, которые очень быс�

В копилку
педагогики

тро создали атмосферу до�
верия и благожелательнос�
ти, и потому участники
смогли легко сконцентри�
роваться на восприятии
материала.

Отправной точкой для
первого семинара стали
размышления эксперта о
ситуации, в которой пози�
ция педагога или родителя,
которую они хотят донести
до ребенка, натыкается на
«броню в три наката». «То же
самое происходит и у детей,
� добавил эксперт, � каза�
лось бы, они делают то, что
хотят родители и учителя,
но встречают прямо проти�
воположную реакцию:
взрослые, волнуясь, могут
впасть в настоящую истери�
ку». Причины таких ситуа�
ций лектор разобрал вмес�
те с аудиторией.

«В любом конфликте, �
обратил он внимание слу�
шателей, � всегда есть две
четкие позиции � конструк�
тивная и деструктивная. В
жизни каждого человека
они должны быть обяза�
тельно, иначе он перестанет
развиваться. Однако надо

стараться, чтобы преобла�
дал все же конструктив». По
реакции зала чувствова�
лось, что этот аспект взаи�
моотношений между уча�
щимися, между учеником и
педагогом, ребенком и ро�
дителем, родителем и педа�
гогом заинтересовал всех.
Методов много. Алексей
Владимирович разложил
«по полочкам» наиболее
приемлемые методы взаи�
модействия и пошагово
объяснил, что нужно делать
в первую очередь, что � по�
том. Пристальное внимание
было уделено и деструктив�
ным моделям поведения,
абсолютно недопустимым в
школе.

Завуч по воспитательной
работе центра образования
№11 Роза Айбазова отмети�
ла во время перерыва: «Ка�
залось бы, в Интернете мож�
но найти все, о чем говорил
Зверев, но живое слово дей�
ствует намного эффектив�
нее. Алексей Владимирович
окончил педагогический вуз
и театральное училище име�
ни Щепкина. Удачно сочетая
в себе таланты актера и учи�

теля, он сумел заинтересо�
вать нас остроумым подхо�
дом к серьезным пробле�
мам. День для меня прохо�
дит плодотворно � и как для
учителя, и как для руково�
дителя. Пожелание одно:
чтобы такие встречи прохо�
дили почаще».

Шутками и в то же время
содержательностью отли�
чался и второй семинар.
Вовлекая педагогов в об�
суждение, Алексей Влади�
мирович пробуждал у при�
сутствующих желание выс�
казаться и поделиться сво�
им мнением по теме семи�
нара. Обсуждение живых,
насущных проблем, волну�
ющих всех присутствующих,
сделало дискуссию инте�
ресной и плодотворной. По
словам участницы семина�
ра кандидата психологичес�
ких наук, директора МКОУ
«СОШ аула Каменномост»
Зульфии Чеккуевой, энер�
гии, полученной во время
семинара, хватит на много
лет вперед, а дельные со�
веты обязательно пригодят�
ся в работе.

Окончание на 4
й стр.

В а. Инжич�Чукун состо�
ялась научно�практическая
конференция «Табуловские
чтения � 2018». В ней при�
няли участие ученые, спе�
циалисты по абхазо�адыгс�
ким языкам и литературам
со всего северокавказско�
го региона; учителя�практи�
ки абазинского языка и ли�
тературы и черкесского
языка и литературы, а так�
же зарубежные исследова�
тели. В рамках официаль�
ной части чтений прошла
торжественная церемония
награждения школьников,
ставших победителями и
призерами республиканс�
кой олимпиады по абазинс�
кому языку и литературе,
конкурсов сочинений и чте�
цов, а также их учителей. А
затем участники чтений об�
судили вопросы современ�
ного состояния и перспек�
тивы развития нацио�
нальных языков и их препо�
давания в высшей и сред�
ней школе, междисципли�
нарные исследования в об�
ласти изучения и методики
преподавания родного язы�
ка и литературы. В ходе об�
суждения были высказаны и
приняты отдельные реко�
мендации по улучшению ка�
чества изучения родных
языков и литератур в сред�
ней и высшей школе.

Коротко

В республиканской филармонии протестантские
церкви КЧР провели праздничное мероприятие, по�
свящённое Дню Реформации.
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РЕКЛАМАСПРАВКИ

Кадастровый инженер Урумов Туркбий Крымович (а. Ха�
без, ул. У. Хабекова, 71/15, geodezist09@mail.ru, тел.:
89064436865) настоящим извещает о проведении кадастро�
вых работ по подготовке проекта межевания в отношении ЗУ,
образованных в счет выделяемых земельных долей из общей
долевой собственности, расположенной по адресу: КЧР, Ха�
безский р�н, СПК «Инжичишхо», с КН:09:03:0000000:4998, рас�
положенного: КЧР, Хабезский р�н, СПК «Инжичишхо», поле
№5, площадью 17000 кв.м.;09:03:0000000:5030, расположен�
ного: КЧР, Хабезский р�н, СПК «Инжичишхо», поле №5, пло�
щадью 17000 кв.м. Заказчиком кадастровых работ является
Хакунов Аслан Мухамедович, почтовый адрес: КЧР, Хабезский
р�н, а. Инжичишхо, ул.С.Дерева,23, тел: 89886089090. С про�
ектом межевания земельного участка можно ознакомиться по
адресу: а. Хабез, ул. У.Хабекова, 71/15. Обоснованные возра�
жения относительно размера и местоположения границ ЗУ при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г.
Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел.: 8 (8782) 26�23�47), выполняются
работы по подготовке проектов межевания земельных участ�
ков с кадастровыми номерами: 09:07.0000000:5387, 7360, рас�
положенных: КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Кубанский»,
поле № 19, сенокос, по 0,23 га.

Заказчиком кадастровых работ является Аджиев Шамиль
Хамитович (КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута,
ул. Маяковского, 18, тел.: 89094946232).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения относительно размеров и местоположения гра�
ниц земельных участков, выделяемых в счет земельных долей
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв�
ления по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5 и г. Чер�
кесск, ул. Красноармейская, 144.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

ТЫ ПОМНИШЬ,
ТОВАРИЩ...

Окончание.
Начало на 2�й стр.

И вот тебе — соревно�
вание! Откликнулись бри�
гадами. За неполные два
дня выполнили огромный
объем высококачественных
работ. Уложились в срок.

Запомнилась также вол�
на строительства культста�
нов в колхозах и совхозах
для организации летнего
отдыха и трудовой деятель�
ности школьников: надзор
за детьми со стороны госу�
дарства был на должном
уровне. Выручала соревно�
вательность. Наш райком
комсомола выступал в ка�
честве координатора.
Очень красиво получилось
в совхозе  «Верхнекубанс�
кий»: художественное
оформление,  летняя пло�
щадка, столовая и так да�
лее — сделали игрушку!
Перебирая сегодня это в
памяти, удивляюсь, как
только мы управлялись!

1. Администрация Малокарачаевского муниципального рай�
она предоставляет в аренду земельные участки из категории
земель населенных пунктов, с разрешенным видом использо�
вания � для ведения личного подсобного хозяйства:

�  земельный участок с кадастровым номером
09:08:0180103:1624, расположенный по адресу: Российская Фе�
дерация, КЧР, Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ка�
мыш�Кулакская, участок №3а, площадью 1200 кв.м;

�  земельный участок с кадастровым номером
09:08:0140104:792, расположенный по адресу: Российская Фе�
дерация, КЧР, Малокарачаевский район, с. Первомайское, ул.
Хурзукская, №28, площадью 1200 кв.м;

2. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства, за�
интересованные в предоставлении земельных участков, ука�
занных в пункте 1, в течение тридцати дней соответственно со
дня опубликования данного извещения вправе подавать заяв�
ления о намерении участвовать в аукционе на право заклю�
чения договоров аренды земельных участков. Заявления при�
нимаются по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, д.120, каб. 42.

3. Дата начала приема заявлений: 16 ноября в 10�00.
4. Дата окончания приема заявлений: 17 декабря в 17�00.
* Формы и перечень всех необходимых документов приве�

дены в извещении, с которым можно ознакомиться на офици�
альном сайте торгов www.torgi.gov.ru или на официальном сайте
администрации www.mkarachay.ru.

Главный ресурс — отмашка
со стороны первого секре�
таря райкома партии, и мы
� «айда вперед, заре на�
встречу!»

� А выезды на фермы,
кошары, в  комсомольско�
молодежные бригады?

�  О, это целая эпопея,
не хватит газетной страни�
цы, чтобы все описать.
Если за неделю не съездил
в какое�нибудь хозяйство,
не проведал людей, не при�
вез им свежую периодику
и, тем более,  хлеб�соль,
считалось, зря прожил.
Взбодрить, поитересовать�
ся во время окотной кам�
пании, есть ли сакманщи�
ки, как обстоят дела с кор�
мами, организацией пита�
ния, тепла. В комплексе это
давало положительные ре�
зультаты: все коллективы
перевыполняли планы.
Причем мы их чествовали
не по принципу «так поло�
жено», а от чистого серд�
ца. Победителей награжда�

ли,  направляли в молодеж�
ные центры � ММЦ «Горные
вершины», в Прибалтику, в
Крым, в Подмосковье,  за
границу � через бюро меж�
дународного молодежного
туризма «Спутник» Это
было здорово.

� А помнишь, как мы со�
трудничали в твою быт�
ность заведующим отделом
пропаганды  и культурно�
массовой работы обкома
комсомола? Помнишь рок�
фестиваль, в котором уча�
ствовал даже областной
прокурор Юрий Михайло�
вич Лушников, искренний
друг молодежи, добро�
вольный тренер подрост�
ков по дзюдо, чей кабинет
всегда был открыт для де�
тей. Все пять дней празд�
ника он находил время для
его посещения.

� Маленькая поправка:
он назывался рок�мара�
фон. Кстати, мы «растор�
мошили» тогда и Светлану
Джамботовну Абитову, за�

местителя председателя
Карачаево�Черкесского
облисполкома, и даже не�
подъемную на такие иници�
ативы Людмилу Федоровну
Пензикову, заведующую
отделом пропаганды и аги�
тации обкома КПСС.

Вход на концерты был
бесплатным. Театральный
зал был постоянно пере�
полнен. Это было потряса�
ющее мероприятие, в кото�
ром принимали участие ис�
полнители из Прибалтики,
Ростова, Краснодара, Мос�
квы, наши местные три
группы... Такого  богатого
«цветника» артистов Чер�
кесск не видел и наверное,
долго не увидит.

� Дополню: устраива�
лись спартакиады, мото� и
велопробеги, постоянно
действовал стадион... А
молодежное кафе «Лада»?..

� Это отдельный разго�
вор. Цены там контролиро�
вались — выше положен�
ной планки не поднима�

РАЗНОЕ

Утерянный аттестат
6920008 о среднем (полном)
общем образовании, выдан�
ный СОШ а. Учкулан в 2011
году на имя Хубиева Даулета
Хусейновича, считать недей*
ствительным.

www.denresp.ru

тел. 26�36�34;
dr�09@mail.ru
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лись. Кафе было модным,
востребованным, попасть
туда на запланированное
мероприятие было трудно.
Мы не пускали на самотек
его работу. Позднее подоб�
ный отдых стал возможен
для молодежи всей Карача�
ево�Черкесии...

� Чем бы ты хотел поды�
тожить нашу беседу?

� Предложением. «Ба�
гаж» во благо молодежи,
который мы в свое время
«утрамбовали» в копилку
комсомольских дел и идей,
должен быть изучен.

Дерево без корней не�
жизнеспособно. Лучшее из
того, что было в стране,
должно иметь продолже�
ние. Это сегодня подтвер�
ждается не только на при�
мере нашего колледжа.
Дети, на которых махнули
рукой в школе, попросту
сплавив к нам, преобража�
ются в хороших учащихся.
Педагоги, бывшие комсо�
мольцы, умеют их сплотить,
нацелить на решение акту�
альных проблем. Навыки,
приобретенные в комсомо�
ле, никуда не делись и по�
могают в сегодняшней ра�
боте.

Бэлла БАГДАСАРОВА.

В копилку
педагогики

Окончание.
Начало на 3�й стр.
Уполномоченный по пра�

вам ребенка в КЧР Наталья
Бондаренко рассказала
нам, как возникла идея про�
ведения подобных семина�
ров. «Организовать такие
встречи во всех субъектах
Российской Федерации
предложила Уполномочен�
ный по правам ребенка при
Президенте Российской
Федерации Анна Кузнецова,
� пояснила Наталья Алек�
сандровна. � Мы не могли не
подхватить эту инициативу.
Нас поддержало Министер�
ство образования и науки
КЧР. «Если специалисты
стоящие, � сказала замес�
титель министра образова�
ния КЧР Фатима Бекижева,
� пожалуйста, пусть приез�
жают». Темы, которые мы
выбрали, актуальны для на�
шей республики. Родители
часто возлагают ответ�
ственность за воспитание
детей на педагогов, а те, в
свою очередь, � на родите�

лей. К сожалению, культура
общения � большая пробле�
ма. В итоге происходят кон�
фликты между педагогами и
детьми, педагогами и роди�
телями.

Недавно я встречалась с
детьми в одной из школ
республики. Получился ин�
тересный диалог. Ребята
сами признали, что, даже
находясь в одной комнате,
они могут предпочесть жи�
вому общению тусовку в со�

циальных сетях.
Если так дело пой�
дет, то скоро наши
дети вообще разу�
чатся говорить! А
ведь очень важно
уметь правильно
выразить свою
мысль, донести ее
до собеседника. Так
что советы такого
опытного специали�
ста, как Алексей
Зверев, полезны и
востребованы».

Семинары по
коммуникации меж�

ду взрослыми и детьми, по
выживанию в современном
мире, «напичканном» аг�
рессией, бесспорно, при�
несут пользу и наложат по�
ложительный отпечаток на
процесс воспитания детей.
Таким было мнение всех
психологов и социальных
педагогов, которые приня�
ли участие в семинарах
Алексея Зверева.

Бэлла БАГДАСАРОВА.

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(1966 год)
№ 2 (8261) 4 января

ВЕРНЫЙ ПУТЬ
Итак, последний год семилетки завершен. Для труже�

ников совхоза «Кубанский» он принес много радости. С
наших молочно�товарных ферм государству отправлено
21600  центнеров молока – на 400 процентов больше пла�
на. Задание по заготовкам мяса выполнено, а по сдаче
яиц, шерсти, зерна – перевыполнено. Садово�огородное
отделение отправило государству фруктов и овощей в два
раза больше, чем намечалось планом. Такие результаты
достигнуты благодаря внутрихозяйственной специализа�
ции. Этим путем мы пойдем и в новом 1966 году.

№ 25 (8284) 5 февраля

КОЛХОЗНЫЕ НОВОСТРОЙКИ
В центре аула Кош�Хабль выросло красивое четырех�

этажное здание средней школы. Строители СУ�4 треста
«Карачайчеркессельстрой» ведут отделочные работы.
Школа на 560 мест с производственными мастерскими,
спортивным комплексом возводится на средства колхоза
«Путь Ильича». Кроме этого, колхоз ведет большое произ�
водственное строительство: коровники, телятники, зерно�
хранилища. На 18 километров протянется в этом году
водопровод по аулам Кош�Хабль, Зеюко, Малый Зеленчук.
В этом году аулы полностью будут электрифицированы.
На все эти стройки колхоз «Путь Ильича» выделил нынче
495 тысяч рублей – намного больше прошлогоднего.

№ 79 (8066) 16 апреля

ЗНАМЯ В НАДЕЖНЫХ РУКАХ
В дни работы XXIII съезда КПСС коллективу совхоза

«Бесленеевский» вручено переходящее Красное знамя
Хабезского райкома партии и исполкома районного Сове�
та депутатов трудящихся. Этой награды труженики хозяй�
ства удостоены за успехи, достигнутые в социалистичес�
ком соревновании. Квартальный план продажи мяса они
выполнили на 164,5 процента, молока – на 125,5. Знамя
попало в надежные руки: бесленеевцы  по�прежнему дер�
жат первенство среди хозяйств района. Лучших производ�
ственных показателей добились животноводы бригады,
возглавляемой Мухамедом Патовым.

№ 111 (8098) 5 июня

НОВАЯ КАФЕДРА
С нынешнего учебного года Первомайский совхоз�тех�

никум начинает готовить пчеловодов�зоотехников. На пер�
вый курс стационара будет принято 30 учащихся, а на
заочное отделение – 23. При техникуме будут созданы
новые кабинеты по пчеловодству.

№ 132 (8029) 5 июля

НА УРОВНЕ ЛУЧШИХ ОБРАЗЦОВ
Еще недавно наш завод был предприятием холодиль�

ного оборудования. Теперь он � завод холодильного ма�
шиностроения. Казалось бы, замена одного слова другим
большой роли не играет. Но в жизни коллектива это боль�
шое событие.

В истекшем  полугодии завод прекратил выпуск обору�
дования устаревших систем и начал массовое производ�
ство холодильных машин новых марок, которые по каче�
ству, надежности и долговечности стоят на уровне лучших
мировых образцов. Обычно при переходе на выпуск новой
продукции возникают немалые трудности, которые ведут
к сокращению общего объема производства. У нас, хотя
трудности и были, объем производства увеличился на 21
процент. План шести месяцев выполнен на 104 процента.
Выше, чем предусматривалось, поднялась производитель�
ность труда.

№ 162 (8059) 14 августа

ХОР МАЛЬЧИКОВ
В Карачаевске в концертном зале музыкальной школы

состоялся необычный концерт. На сцену вышли мальчики
в белоснежных рубашках и черных брюках.  При детской
музыкальной школе создан хор мальчиков. В его составе
60 пионеров и школьников. Руководит хором опытный
хормейстер Федор Георгиевич Бурак. Репертуар самый
разнообразный:  народные песни,  произведения русских
и советских композиторов.

Такой же хор мальчиков создан и при Доме пионеров
аула Хабез. В нем 50 человек. Руководит хором самодея�
тельный композитор Султан Сидаков.

№ 186 (8083) 17 сентября

НАШ ПОДАРОК
Каждый советский человек стремится чем�то особен�

ным отметить 50�летие Великого Октября. Наш подарок
этому великому событию – высокий урожай картофеля,
который нам удалось вырастить в нынешнем году. По 140�
150 центнеров клубней дал каждый гектар.

Сейчас у нас горячая пора – уборка урожая. Погода
не жалует механизаторов: дожди, сыро, особенно по
утрам. Но никто не опускает рук. Хорошо работают трак�
тористы механизированного звена совхоза «Эльтаркач»
Хусей Салпагаров и Хасан Узденов, каждый день пере�
выполняя нормы выработки. Тракторы и картофелеубо�
рочные машины работают безотказно: за ними мы не
ленимся ухаживать.

Хочется отметить ударную работу Гокки Сарыевой, Розы
Салпагаровой, Халимат Сарыевой и их подруг. Трудновато
им достается, но они успевают выбирать из борозд и на�
гружать в машины картофель.

№ 207 (8106) 16 октября

МАЛЫЙ СПОРТИВНЫЙ
В поселке Медноурупском завершается строительство

малого спортивного комплекса. 29 октября две волей�
больные и две баскетбольные площадки, теннисный корт,
площадка для ручного мяча примут первых любителей
спорта.

№ 231 (8120) 19 ноября

ПУСКОВЫЕ ОБЪЕКТЫ – В СРОК
Долго не ладилось дело на строительстве детского сада

в колхозе имени Красных партизан. Теперь этот объект
уже сдан в эксплуатацию. Сдан также хозяйственный кор�
пус в зеленчукском колхозе имени Ленина. Настоящую хо�
зяйственную предприимчивость проявил прораб С. Т. Ха�
бекиров. Воспользовавшись свободной рабочей силой  на
другой стройке, он вытянул из прорыва свою. В результате
в колхозе «40 лет Октября» своевременно сдана в эксплу�
атацию овчарня на 800 голов и досрочно – птичник на 20
тысяч мест.

№ 246 (8135) 10 декабря
В номере газеты от 2 ноября с. г. была опубликована

корреспонденция «Пятно на авторитете», в которой шла
речь о недостатках в работе Черкесской городской фаб�
рики химчистки. Директор фабрики тов. Киняпин сообщил
редакции: «Факты, указанные в ней, соответствуют дей�
ствительности. В настоящее время принимаются меры к
их устранению. Приказом по предприятию за грубое отно�
шение к посетителям  приемщику Л. Симховой объявлен
выговор».

Подготовила Бэлла БАГДАСАРОВА.

Центр поддержки пред�
принимательства Карачае�
во�Черкесии совместно с
Министерством экономи�
ческого развития КЧР
объявили прием заявок на
региональный этап Всерос�
сийского конкурса проек�
тов в области социального
п р е д п р и н и м а т е л ь с т в а
«Лучший социальный про�
ект года � 2018». К участию
в нем приглашаются ком�
мерческие организации,
индивидуальные предпри�
ниматели, социально ори�
ентированные некоммер�
ческие организации, заре�
гистрированные и осуще�
ствляющие свою деятель�
ность на территории КЧР.
Прием заявок на участие �
до 20 ноября 2018 г. Для
подробной информации
обращайтесь по телефону:
28�07�62.

В Малокарачаевском
районе прошли совмест�
ные учения по отработке
действий оперативных
служб заинтересованных
министерств и ведомств
при ликвидации послед�
ствий дорожно�транспорт�
ных происшествий. В ходе
учений были отработаны
многие вопросы, в том чис�
ле организация взаимо�
действия между органами
управления, учреждениями
и формированиями здра�
воохранения при ликвида�
ции последствий ДТП, ра�
бота сотрудников МЧС по
оказанию первой помощи
пострадавшим, работа эки�
пажей ДПС ГИБДД, бригад
скорой медицинской помо�
щи и медицины катастроф.
С поставленными задачами
службы района справились
успешно.

Студенты и преподава�
тели Института культуры и
искусств Карачаево�Чер�
кесского государственного
университета приняли ак�
тивное участие в выставке
карачаево�балкарских мас�
теров прикладного искус�
ства «Аланский ренессанс».
Мероприятие проводилось
Союзом художников КЧР
совместно с Культурным
центром «Вера» в г. Пяти�
горске с 1 по 14 ноября. На
выставке были представле�
ны работы студентов и пре�
подавателей ИКИ: нацио�
нальные платья и платки,
войлок, керамика, живо�
пись на шкуре, ювелирные
изделия и др.

Коротко

В ГОРОДЕ Черкесске по
ул. Пятигорское шоссе

30 октября водитель автома�
шины «ДАФ», житель мкр.
«Московский» Усть�Джегуты,
при съезде с асфальтобетон�
ной дороги на гравийную до�
пустил наезд на местную жи�
тельницу. Женщина перехо�
дила проезжую часть вне пе�
шеходного перехода. В ре�
зультате ДТП пенсионерка
получила травмы и была до�
ставлена в реанимационное
отделение КЧРКБ с диагно�
зом «открытый перелом обе�
их нижних конечностей».

31 октября в 02�25 на 258
км автодороги Майкоп – Зе�
ленчукская водитель авто�
машины «ВАЗ�21099», жи�
тель ст. Сторожевой, не
справился с управлением и
съехал в кювет, после чего
автомобиль перевернулся.
В результате автоаварии 15�
летний пассажир автомаши�
ны скончался на месте про�
исшествия. Водитель и двое
других пассажиров получи�
ли травмы и были госпита�
лизированы в Зеленчукскую
районную больницу.

1 ноября на 32 км авто�
дороги Черкесск – Хабез �
подъезд к МЦО Архыз, на
северной окраине а. Хабез,
водитель автомашины «ВАЗ�

Цена
ошибки

на дороге
2107», житель а. Эльбурган,
допустил столкновение с
двигавшейся в попутном на�
правлении автомашиной
«АЗЛК�2141», за рулем ко�
торой находился житель а.
Хабез. В результате ДТП
водитель «Москвича» полу�
чил травмы и был госпита�
лизирован в районную боль�
ницу.

В этот же день на 82 км
федеральной автодороги
Черкесск – Домбай води�
тель автомашины «Mazda 3»,
житель г. Теберды, не спра�
вился с управлением и сбил
лошадь. В результате ДТП в
Карачаевскую ЦГРБ достав�
лены водитель и двое пас�
сажиров, 30 и 33 лет.

Сотрудники ОВД устанав�
ливают обстоятельства и
причины происшествий. Уча�
стки автодорог, на которых
произошли ДТП, не являют�
ся очагами аварийности.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.

26�36�34

Телефон отдела рекламы

26�36�34

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас


